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Мы уже сообщали, что на этой неделе в Орле побывала группа 

депутатов Госдумы РФ — представителей фракции "Единая Россия". В их 

числе был и председатель Комитета по образованию и науке Госдумы Н.И. 

Булаев. Николай Иванович посетил завод "Научприбор", входящий в 

учебно-научно-производственный комплекс Орловского государственного 

технического университета, познакомился с выпускаемой здесь наукоемкой 

техникой. А затем он встретился с профессорско-преподавательским 

составом и студентами ОрелГТУ в актовом зале университета. 

По мнению Н.И. Булаева, Комитет по образованию и науке — это 

самое важное структурное подразделение в Госдуме РФ. Не случайно оно 

привлекает к себе внимание всех партий. Это один из самых больших 

комитетов (18 человек), в нем примерно равное количество представителей 

"Единой России" и КПРФ, есть депутаты и от других партий. Комитет 

готовит все законопроекты в сфере образования и науки, которые 

рассматриваются затем на пленарных заседаниях Госдумы. 

Николай Иванович рассказал преподавателям, студентам ОрелГТУ о 

наиболее важных, общественно значимых законопроектах. Депутаты 

Госдумы, как отметил Н.И. Булаев, последовательно и достаточно системно 

работают над решением самой главной проблемы — повышением 



финансовой устойчивости системы образования, и профессионального 

образования  в  частности.  За  последние  годы  бюджет  высшей  

школы увеличивался ежегодно на 40%. 

В некоторых СМИ утверждается, что сейчас якобы идет резкое 

увеличение количества платных мест в вузах и сокращение бюджетных мест. 

Количество бюджетных мест, как сказал Н.И. Булаев, ни в одном вузе России 

за последние три года не уменьшилось. А если взять последние пять лет, то 

количество бюджетных мест даже увеличилось. По закону об образовании и 

по закону о высшем и послевузовском профессиональном образовании 

должно быть 170 студенческих бюджетных мест в вузах на 10 тыс. человек 

населения. На сегодняшний день, как отметил Н.И. Булаев, реально есть 207 

бюджетных мест на 10 тыс. человек. Другое дело — какого качества эти 

места. А оно во многом зависит от того, сколько денег государство дает на 

обучение студентов. Над этой проблемой Н.И. Булаев начал работать с 

первого своего трудового дня в Госдуме. Еще недавно на подготовку 

специалиста в высшей школе тратилась 21 тыс. рублей в год. Много это или 

мало? Это, как отметил Николай Иванович, меньше, чем государство 

выделяло на ребенка в детском саду или на подготовку учащегося в системе 

начального профессионального образования. На сегодняшний день в высшей 

школе выделяется более 50 тыс. рублей на одного студента, обучающегося на 

бюджетной основе, в год. "Мы считаем, что это далеко от того, что нужно, — 

подчеркнул Н.И. Булаев. — И будем продолжать работать в этом 

направлении". 

Другая проблема, которая сейчас широко обсуждается: что принесет 

принятый Госдумой РФ закон об автономных учреждениях? Некоторые 

считают, что это шаг к приватизации учебных заведений любого уровня. 

"Автономные учреждения — это те же государственные и муниципальные 

учреждения. Статус их не меняется. Значит, приватизация государственного 

и муниципального имущества в образовательном учреждении запрещена", — 

сказал Н. И Булаев. Он считает, что закон об автономных учреждениях 



подвергнут жесткой (и, возможно, проплаченной) критике только потому, 

что он создает государственным вузам равные возможности для конкуренции 

на рынке с негосударственными. В чем тут дело? Всем это полезно знать. 

Скоро на рассмотрении в Госдуме РФ будет находиться Бюджетный кодекс. 

Н.И. Булаев сказал: если этот кодекс будет принят в том виде, в котором 

подготовлен правительством, то заниматься внебюджетной деятельностью 

бюджетным организациям будет запрещено. А вот автономным учреждениям 

— не запрещено, наоборот — будет поощряться. С учетом того, что 

председатель Комитета по образованию и науке Госдумы РФ увидел в этот 

день на заводе "Научприбор", узнал о внебюджетной деятельности ОрелГТУ, 

он высказал свое мнение на этой встрече, что Орловскому техническому 

университету будет интересно посмотреть себя в режиме автономного 

учреждения. Статус государственного вуза при этом остается, госзаказ на 

подготовку специалистов тоже сохраняется... 

Одна из острых тем, затронутых в выступлении Н.И. Булаева касалась 

ЕГЭ. Недавно в Госдуме был принят закон о едином государственном 

экзамене (сейчас он направлен в Совет Федерации). Николай Иванович 

признался, что в начале своей работы в Комитете по образованию и науке он 

крайне отрицательно относился к ЕГЭ. По его инициативе трижды 

проходили парламентские слушания по этой проблеме, он посетил много 

образовательных учреждений, где применялся ЕГЭ. Да, есть проблемы по 

гуманитарным предметам. Но закон, как подчеркнул Н.И. Булаев, не 

утверждает перечень предметов, по которым сдается или не сдается ЕГЭ. Он 

описывает правила, процедуру проведения ЕГЭ. Сейчас такой экзамен сдает 

1 млн. российских школьников — не в рамках правового поля. По мнению 

Н.И. Булаева, эксперимент по сдаче ЕГЭ давно вышел за границы 

эксперимента, в нем участвуют многие регионы. Поэтому депутаты Госдумы 

и приняли закон, в котором четко прописано, что такое ЕГЭ, как он сдается, 

как формируется база данных, кто имеет льготы при сдаче ЕГЭ. (Оставлены, 

например, льготы для детей-инвалидов). Есть льготы и иного характера. 



Прежде в рамках эксперимента, если выпускник школы, сдавший ЕГЭ, 

никуда не поступал и уходил в армию, то, вернувшись из армии, он снова 

должен был сдавать ЕГЭ, чтобы поступить в вуз. Теперь можно не 

волноваться и после службы в армии еще целый год пользоваться 

результатами старого ЕГЭ. 

И другой интересный момент. В этом законе, уже в ходе третьего 

чтения в Госдуме, появилась норма, которую наверняка одобрят все 

выпускники. Если сейчас вы как участник эксперимента сдали ЕГЭ, то на 

следующий год результаты не действуют. Так вот, депутаты прописали в 

законе, что итоги ЕГЭ, сданного, допустим, в 2007 году, действуют до 31 

декабря следующего года. То есть два года подряд можно будет поступать в 

вуз со старыми результатами ЕГЭ. 

Встреча председателя Комитета по образованию и науке Госдумы РФ 

Н.И. Булаева со студентами и преподавателями ОрелГТУ продолжалась 

около двух часов. Гость обстоятельно рассказывал и о других 

законопроектах, отвечал на вопросы. С 1 сентября 2007 года стипендия 

студентов, например, увеличится с нынешних 600 рублей до 900. Думаем, 

что нашим читателям будет интересно и то, что сейчас в Комитете по 

образованию и науке Госдумы РФ разрабатывается законопроект об 

образовательном кредите. Председатель этого комитета выразил на встрече в 

ОрелГТУ надежду, что закон будет рассмотрен уже в нынешнем году. С 2007 

года начался эксперимент по предоставлению образовательного кредита. 

Этот кредит, под минимальные проценты, предлагается трех видов. Если вы 

не поступили на бюджетное отделение, недобрали баллы, то вы лично (не 

ваши родители) сможете взять 140 тыс. рублей образовательного кредита для 

обучения на коммерческой основе. Никакого залога не нужно. Будет 

специально созданная в государстве организация, которая в случае 

возникновения форс-мажорных обстоятельств сама вернет деньги 

государству. Второй кредит — дополнительный, на второе высшее 

образование, 70 тыс. рублей. И третий предлагаемый вид образовательного 



кредита называется социальным. Если студент уже учится на бюджетной 

основе, но его семья находится в стесненных материальных обстоятельствах, 

то этот студент сможет получить кредит для того, чтобы нормально питаться 

и одеваться во время учебы. Кредит берет сам студент и сам его 

выплачивает. Если же, закончив вуз, он не сможет или не захочет его 

выплачивать, то государство предоставит ему возможность отработать 

кредит — предложит на выбор список организаций, где нужно работать в 

течение трех лет. Вот такой готовится закон. 

Кроме того, сейчас, как рассказал Н.И. Булаев, Комитетами Госдумы 

РФ по образованию и науке, по социальной политике готовится закон о 

первом рабочем месте. Суть законопроекта в том, что если на предприятии в 

течение года появляются вакансии, то 30% этих вакансий должны будут 

направляться в службу занятости и бронироваться для молодых 

специалистов. 

В общем, всем нам нужно внимательнее следить за законами, которые 

принимаются в Госдуме. 

Людмила СТАВЦЕВА. 
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